
Desde hace tiempo que la Uni-
versidad del Bío-Bío enfrenta
una crisis financiera sin prece-
dentes. En 2023, según los últi-
mos estados financieros audita-
dos por la Superintendencia de
Educación Superior, la institu-
ción estatal registró un déficit
superior a los $3.000 millones.
Sin embargo, la situación sería
mucho más crítica de lo espera-
do, con pasivos por más de

$43.443 millones al cierre de
2023, destacando una deuda fi-
nanciera directa que superaba
los $13.300 millones. Hoy es de
$12.000 millones, según indica
la casa de estudios.

En ese contexto, un informe
de la Contraloría Regional del
Biobío reveló una serie de irre-
gularidades financieras que po-
drían explicar el nivel de las pér-
didas. Entre los hallazgos más
críticos hay una deuda de $6.883
millones con el Fondo Solidario

d e C r é d i t o U n i v e r s i t a r i o
(FSCU), que incluye recursos no
transferidos por pagos de exa-
lumnos durante 2023. Se verifi-
có el uso indebido de $3.000 mi-
llones procedentes de proyectos
de fortalecimiento universitario.

Otro hecho de especial grave-
dad fue la contratación de em-
presas cuyos socios tienen vín-
culos de parentesco y/o societa-
rios con directivos de la UBB.

La Contraloría instruyó a la
universidad la realización de su-
marios administrativos para de-
terminar responsables. Además,
ordenó regularizar cuentas ban-
carias inactivas con fondos sin
justificar, actualizar normativas
internas obsoletas y transparen-
tar depósitos no aclarados que
superan los $4.200 millones.

Este informe fue solicitado

tras la presentación del diputado
Sergio Bobadilla (UDI), quien
manifiesta que “en la Universi-
dad del Bío-Bío existe un desor-
den, una mala utilización de los
recursos públicos (…). Creo que
esta universidad estatal debe ha-
cer profundas correcciones, de
tal manera que se restituyan los
recursos y se administren los re-
cursos de todos los chilenos en
beneficio de la educación y no de
algunos funcionarios”.

“Alrededor de 12
procesos sumariales”

“La universidad tomó conoci-
miento del informe y se compro-
metió a saldar la deuda que se
menciona ($6.883 millones con
el FSCU) en un plazo razonable
(...). En el caso de la UBB, el mon-

to de esta deuda histórica ha dis-
minuido considerablemente en
el último año, en virtud de dis-
tintas medidas financieras adop-
tadas por la actual rectoría”, in-
dicaron desde la institución.

Sobre cuánto ha disminuido el
monto hasta ahora, consultados
por “El Mercurio” señalaron
que hoy es de $6.200 millones.

Romina Bazaes, secretaria ge-
neral de la UBB, proyecta unos
“12 procesos sumariales para la
determinación de eventuales
responsabilidades, por conflic-

tos de intereses principalmente,
sin descartar otros”.

Desde la Superintendencia de
Educación Superior (SES) seña-
laron que “en abril de 2024, la
SES detectó deficiencias en la
gestión financiera de la Univer-
sidad del Bío-Bío, las cuales evi-
denciaban un progresivo au-
mento en su nivel de riesgo fi-
nanciero”, a raíz de lo cual ase-
guran se inició “un proceso de
acompañamiento a la universi-
dad, con el objetivo de subsanar
las situaciones detectadas”.

La casa de estudios estatal tiene una deuda financiera de $12.000 millones:

U. del Bío-Bío en la mira de Contraloría
por uso irregular de fondos públicos

Se detectaron conflictos de interés en
contrataciones y depósitos no aclarados
por más de $4.200 millones. Además de
una deuda de $6.883 millones por el
crédito Fondo Solidario.

MACARENA CERDA M.

INCUMPLIMIENTO .—La entidad tiene una deuda de $6.883 millones con
el Fondo Solidario, pese a haber recaudado pagos de exalumnos en 2023.
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El vicepresidente ejecutivo de El Mercurio, Cristián Edwards; el director Carlos
Schaerer, y el director editorial, Álvaro Fernández, encabezaron la tradicional cere-
monia de cambio de folio, que marca un nuevo aniversario de esta casa periodística,
junto a editores y funcionarios.
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“El Mercurio” celebra 125 años

Este viernes la Fundación Piñera
Morel presentó su primer fondo
concursable “La Cultura Llega a la
Gente”. La iniciativa busca acercar
la cultura y el patrimonio a comu-
nidades de todo el país, mediante
el financiamiento de proyectos
impulsados por organizaciones sin
fines de lucro.

El fondo entregará hasta $25
millones a un máximo de 40 pro-
yectos que cuenten con aproba-
ción bajo la Ley N° 18.985 de
Donaciones con Fines Culturales.
Las propuestas deben tener un
enfoque local y promover el desa-
rrollo cultural y patrimonial en sus

respectivas comunidades.
La presidenta de la fundación,

Magdalena Piñera Morel, destacó
el enfoque territorial de la iniciati-
va: “Queremos que este fondo
beneficie a las comunidades con
menos oportunidades, fortalecien-
do la cultura y el patrimonio local”.

Mientras que Cecilia Morel,
directora ejecutiva de Fundación
Futuro, entidad aliada en esta
convocatoria, señaló que “este
fondo busca contribuir en generar
un impacto y que la cultura sea
más equitativa, participativa y
pueda estar presente en todos los
lugares de Chile”.

ENTREGARÁ HASTA $25 MILLONES A UN MÁXIMO DE 40 PROYECTOS: 

Fundación Piñera Morel lanza fondo
concursable enfocado en cultura 

El evento contó con la presencia de la ex primera da-
ma Cecilia Morel y su familia. 
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Covarrubias advierte que las universi-
dades se verían forzadas a enfocarse en
estudiantes que puedan copagar, lo que
generaría más segregación.

Entre los intrincados pasillos
de la Universidad Adolfo Ibáñez
(UAI), enclavada en lo alto de
Peñalolén, se sitúa la oficina de
Francisco Covarrubias (50),
quien en abril cumplió un año
como rector.

Conoce de memoria el edificio
diseñado por el arquitecto José
Cruz Ovalle, y su presteza al re-
correrlo lo evidencia. Y es que el
ingeniero comercial está ligado
desde hace casi 16 años a la insti-
tución de 10 mil alumnos de pre-
grado y posgrado, que tiene
otras dos sedes en Santiago y
una en Viña del Mar.

—¿Qué balance realiza sobre su
primer año como rector?

“Ha sido muy gratificante. Es-
ta es una universidad que tiene
un grupo humano extraordina-
rio, que tiene personas que pien-
san distinto, pero que conviven
en la tolerancia, en el respeto y
en el afecto. Valoramos mucho
esa pluralidad”.

—¿Cómo ha visto la discusión
que se ha dado en torno al pro-
yecto de Financiamiento para la
Educación Superior (FES)?

“Yo creo que el FES es un mal
proyecto, por muchas razones.
No obstante, tiene algunas cosas
que son rescatables. Tiene un

plan de renegociación de las
deudas que parece ser razona-
ble, y establece un sistema de co-
bro para el futuro sistema de fi-
nanciamiento que se había plan-
teado ya en el pasado muchas
veces, que es muy razonable.
Son cosas que se podrían aplicar
al actual sistema”. 

—Pero, ¿por qué el FES es un
mal proyecto? 

“Porque quita recursos del
sistema universitario. Algunos
economistas hablan de US$ 200
millones, y hay estimaciones
que llegan hasta US$ 500 millo-
nes anuales. Y si se le quita al sis-
tema, se le quita a la investiga-
ción, a los centros especializa-
dos, a la cantidad de profesores
de planta que puedes generar”.

“Al mismo tiempo, está esta-
bleciendo un impuesto. Un im-
puesto solidario, que se suma,
por supuesto, al alza de la cotiza-
ción previsional, que podría sig-
nificar un incremento de la in-
formalidad, pero sobre todo, que
haya gente que tenga que pagar

hasta tres veces su carrera. Y en
algunos casos, de acuerdo con
un estudio que hizo una acadé-
mica de la University College
London, hasta 10 veces. Y eso
significa que las personas se van
a dar cuenta de que no les con-
viene, y al no ingresar, desfinan-
cian todo el sistema. Esto fuerza
a las universidades a ir tras los
estudiantes que pueden copa-
gar, lo que nos pone en una si-
tuación no deseable como país,
lo que podría provocar más se-

gregación”.

Los ejemplos que está
dando el mundo

—¿Cuál podría ser una buena
alternativa ante este escenario?

“El Estado tiene severos pro-
blemas para clasificar a los deci-
les. Si nosotros partiéramos de la
base de que la clasificación es
adecuada, este sería un impues-
to a la clase media. Y para las

universidades que no estamos
en gratuidad, hay un problema
serio de autonomía, porque im-
plica adscribirse a un sistema en
el cual las vacantes, matrículas y
precios quedan fijados, y a noso-
tros nos parece que eso no es
adecuado, viendo, por ejemplo,
lo que está pasando en Estados
Unidos. Las buenas experiencias
en el mundo dan cuenta de fi-
nanciamientos que son mixtos,
donde aportan las personas, sus

familias, donde hay instrumen-
tos estatales y donaciones”.

—¿La situación país actual da
para perseguir esta clase de pro-
yectos?

“Si se busca abordarlos desde
la racionalidad, sí. Pero si se bus-
ca abordarlos desde la consigna,
desde la utopía, no. Porque los
recursos fiscales son limitados,
Chile está en un problema de
crecimiento. Si se le quita el sis-
tema, el sistema va a verse perju-
dicado. Tal como ya lo hemos
visto con la gratuidad, donde
hay muchas instituciones que
están muy aproblemadas. Si le
quita recursos, baja su calidad.
No hay mucho misterio. Es sú-
per importante darle racionali-
dad a la discusión, y ser muy
conscientes de que los recursos
debemos gastarlos de la mejor
forma posible”.

—¿Cree que los recursos se gas-
tan de buena manera?

“La universidad chilena goza
de un buen prestigio. Por su-
puesto que hay mejores y peo-
res, pero a nivel de promedio, la
universidad chilena está en un
buen pie. Sin embargo, el pro-
yecto de la gratuidad, que tam-
bién estuvo muy bien inspirado,
tuvo problemas serios, y ha sig-
nificado que hoy día tengamos
ya cerca de 10 universidades que
tienen serios problemas y que
eran universidades que en algún
momento fueron un lujo, un or-
gullo. Estamos hablando de uni-
versidades regionales, como la
Austral, o la propia Alberto
Hurtado, y otras que no han he-
cho tan pública su condición. Se-
ría un error cometer un segundo
error con el FES”.

—Algunos rectores manifies-
tan que al menos la gratuidad
asegura de mejor forma los in-
gresos de las universidades, te-
niendo en cuenta que hoy en día
las familias tienen menor capaci-
dad de pago…

“Muchas veces las familias
son mejores pagadoras que el
Estado, y basta ver en distintos

ámbitos donde vemos proble-
mas todos los días, como en los
hospitales, que no les llegan los
recursos. El Estado no ha gozado
de muy buen prestigio en su ca-
pacidad de pago, pero más pro-
blemático que eso es la depen-
dencia de las instituciones de
una única y exclusiva forma de
financiarse, porque si mañana
llega Trump a Chile, Bukele,
Maduro, puede empezar a con-
dicionar los proyectos educati-
vos al pago, a una fijación de de-
rechos donde hay discrecionali-
dad, entonces yo creo que eso es
muy malo para un sistema plu-
ral como existe en Chile de uni-
versidad”.

—¿En qué medida cree que este
proyecto responde más a una
decisión ideológica del gobier-
no de turno que a una política
realmente enfocada en mejorar
la educación?

“Yo quiero partir de la creen-
cia de que esto está bien inten-
cionado. Este ha sido un tema
central, además, para esta gene-
ración que está en el Gobierno.
Se habló hace mucho tiempo de
la condonación del CAE, pero ya
nos dimos cuenta que no es posi-
ble. Había muchos eslóganes, y
yo creo que los datos tienen que
primar en esta discusión, que
aunque bien intencionada, es
utópica. Lo más obvio es separar
este proyecto en dos, para aten-
der ambas materias”.

—¿Qué se puede hacer para
mejorar la situación?

“Yo espero que prime la racio-
nalidad, que pueda separarse el
proyecto, pueda mejorarse lo
que hay actualmente. No por
tratar de cumplir una promesa
de campaña a medias, se va a hi-
potecar un sistema universitario
que tiene fortaleza, hipotecar
instituciones que han hecho un
buen trabajo”.

—De cara a la Cuenta Pública,
¿qué cree usted que tiene el Go-
bierno para mostrar en cuanto a
gestión de educación?

“Yo creo que el Gobierno tie-
ne muy poco que mostrar”.

Francisco Covarrubias, rector de la U. Adolfo Ibáñez, sobre el proyecto FES: 

“No por tratar de cumplir una
promesa de campaña a medias, se va
a hipotecar el sistema universitario”

MACARENA CERDA M.

Advierte que la iniciativa sobre Financiamiento para la Educación Superior podría repetir errores y debilitar
a instituciones ya afectadas por la gratuidad, además de disminuir la autonomía de las universidades.

‘‘Muchas veces las
familias son mejores
pagadoras que el
Estado, y basta ver en
distintos ámbitos donde
vemos problemas todos
los días, como en los
hospitales, que no les
llegan los recursos”.

‘‘Las buenas
experiencias en el
mundo dan cuenta de
financiamientos que
son mixtos, donde
aportan las personas, su
familia, donde hay
instrumentos estatales y
donaciones”.

‘‘Las personas se
van a dar cuenta de que
no les conviene, y al no
ingresar, desfinancian
todo el sistema. Esto
fuerza a las
universidades a ir tras
los estudiantes que
pueden copagar”.

COPAGO
El rector dice que, de aprobarse

el FES, las universidades se
verían forzadas a enfocarse en

estudiantes que puedan copagar,
lo que generaría más

segregación.

C
R

IS
T

IA
N

 C
A

R
V

A
LL

O

C 10 DOMINGO 1 DE JUNIO DE 2025NACIONAL

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

01/06/2025
  $9.499.677
 $20.570.976
 $20.570.976

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
      46,18%

Sección:
Frecuencia:

NACIONAL
0

Pág: 10


